

Postulat pour l'utilisation d'une vaisselle réutilisable lors des manifestations

Notre commune fait partie de la fondation pour le développement durable des régions de montagne qui regroupe 28 communes et souhaite obtenir bientôt le label cité de l'énergie. Dans la continuité de sa vision de développement durable, la commune de Collombey-Muraz, mandatée pour organiser la fugue chablaisienne, a pris le pari d'instaurer une vaisselle consignée et réutilisable. Le bilan fut très favorable que ce soit sur le plan économique, social et écologique.

En effet, notre société tend vers une gestion efficace des déchets. Cette gestion des déchets passe d'abord par une diminution des quantités de déchets, et dans un deuxième temps par leur tri et leur recyclage. Or, lors de diverses manifestations, fêtes du village, fêtes du 1^{er} août, inaugurations etc., un nombre important de verres, assiettes et couverts en plastique ou en carton sont utilisés. Cet usage unique de couverts, occasionne pour la commune, non seulement des kilos de déchets qu'il faut par la suite ramasser et traiter mais également un formidable gaspillage des ressources d'énergie.

Afin de lutter contre ce gaspillage et les déchets sauvagés (phénomène aussi appelé « littering ») 2 plateformes ont été créées : www.ecosport.ch parrainée par l'OFEV, OFSPO l'ARE et l'OF de l'énergie et la plateforme www.manifestation-verte.ch proposée par un groupement de cantons (comme par ex. Fribourg Genève et Vaud,) de villes (comme par ex. Lausanne, Neuchâtel et Nyon) de communes soutenus par la Confédération qui vise à accompagner les manifestations vers davantage de durabilité, au travers de la promotion de solutions simples, éprouvées et inspirées de la pratique. Ainsi parmi ces solutions, depuis quelques années, il existe de nouveaux systèmes permettant d'utiliser de la vaisselle et des couverts adaptés aux manifestations qui sont loués ou mis à disposition par une (collectivité) société et ensuite lavés puis réutilisés à nouveau.

Il est à rappeler que ce système de vaisselle consignée et réutilisable a déjà fait ses preuves depuis 2005 dans le canton de Berne, ou lors de manifestations d'envergures tels que « Paleo Festival » à Nyon, les « 20 kilomètres » à Lausanne « la Slowup valais » <http://www.slowupvalais.ch/developpement-durable> ou encore du « Week-end au bord de l'eau » à Sierre et est utilisé dans d'autres communes et villes suisses.

Différentes études, dont celle l'Office Fédérale de l'Environnement & SwissOlympic, montrent que la vaisselle réutilisable reste avantageuse écologiquement sur les autres procédés, particulièrement si son traitement est local.

Du reste, il existe effectivement des partenariats possibles avec des ateliers protégés pour gérer l'approvisionnement et le nettoyage de la vaisselle consignée et réutilisable. Celui de la FOVAHM = Fondation Valaisanne en faveur du Handicap Mental en est un très bon exemple. Nous pourrions ainsi travailler de concert avec les ateliers de la Meunière de Collombey, qui sont équipés en la matière. Ce type de partenariat constitue une option très intéressante, au tant du point de vue social que du point de vue écologique, et s'avère aussi performant d'un point de vue économique.

Pour toutes ces raisons et afin d'améliorer notre écobilan lors des diverses manifestations sur notre commune, le groupe ADG demande à la Municipalité :

- D'étudier un système de vaisselle consignée et réutilisable à utiliser lors de toutes les différentes manifestations ayant lieu dans notre commune.

Le but de ce postulat est de tendre vers une commune et une société responsable de la gestion de ses déchets qui permettrait non seulement de faire des économies financières et de limiter la détérioration de notre commune due aux déchets sauvages, mais aussi de faire évoluer de manière positive le comportement de chaque individu.

C'est pourquoi l'ADG vous invite, chers collègues, à accepter ce postulat.

Muraz, le 23 février 2015

Pour l'ADG : Nathalie Cretton



Reçu le 23.02.2015

Recevable le 25.02.2015

